

SALUD Y FRATERNIDAD.

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publica este periódico los Martes, Jueves y Sábados.

A los ciudadanos suscritores se insertarán gratis los anuncios, no excediendo de diez líneas.

Los remitidos procedentes de los suscritores se insertarán también gratis, si la Redacción no halla inconveniente en darles publicidad.

Los de los no suscritores, se insertarán previo el abono de 25 céntimos de real por línea del cuerpo 11.

Se suscribe en el casino de La Libertad y en la imprenta de La Concordia, San Andrés 29.

La suscripción en Teruel cuesta cuatro reales al mes; fuera de Teruel, catorce reales por trimestre, debiendo anticiparse el pago.

La correspondencia se dirigirá a la Redacción.

SECCION POLITICA.

COALICION NACIONAL.

Los partidos de oposicion, conservando cada cual íntegros sus principios, vivas sus aspiraciones, convienen unánimes en las bases siguientes, como leyes de conducta invariables para la próxima lucha electoral que contraste el sistema de arbitrariedad y de coaccion erigido hoy en poder para ahogar las libres manifestaciones de la voluntad nacional.

1.^a Los partidos coligados oirán la opinion pública, y se atenderán a sus claras y manifiestas designaciones, sin aspirar a imponerle ningun candidato ni adular ninguna eleccion.

2.^a Los candidatos serán designados teniendo en cuenta la voluntad de la mayoría de los electores de oposicion. Una vez designados, serán reconocidos y votados por todos los elementos coligados.

3.^a En cada distrito habrá un sólo candidato de oposicion.

4.^a Los partidos coligados considerarán como datos importantes para conocer las preferencias del sufragio universal, los resultados de las anteriores elecciones generales.

5.^a Los partidos coligados presentarán, en los distritos donde no hayan triunfado en las anteriores elecciones, candidatos de coalicion, atendiendo a la voluntad de los electores y a las

fuerzas que cada uno de ellos haya tenido en los comicios y en el Parlamento.

6.^a Las dudas que ocurran y las dificultades que se susciten serán prudencialmente resueltas por la Junta central de los partidos coligados.

Madrid 8 de Marzo de 1872.

A LOS REPUBLICANOS FEDERALES DE Teruel y su provincia.

Ciudadanos: la Asamblea de nuestro gran partido, reunida en Madrid, ha optado por la lucha en las próximas elecciones.

La Asamblea ha acordado la coalicion electoral entre todos los partidos opuestos al actual orden de cosas.

Cravísimas son las circunstancias que atraviesa hoy la nacion española.

Por eso nunca mas que hoy es necesaria la union, la concordia, entre los buenos hijos de esta patria desgraciada, dejando a un lado añejas preocupaciones y la divergencia de principios.

La revolucion de Setiembre de 1868 parecía llamada en su principio a cerrar de una vez para siempre las profundas y cancerosas llagas que corroen el cuerpo social.

Pues bien: aquella gran revolucion, si no ha muerto, ha fracasado por completo.

Ha sido lastimosamente bastardeada desde los primeros días de su origen.

Y es que las ambiciones mas desa-

tentadas, el egoismo, el interés personal de pandillas detestables, se ha sobrepuesto a la voluntad nacional.

La inmoralidad, el mas espantoso desorden político, económico y administrativo, cunde por todas partes.

Los derechos individuales consignados en la constitucion, se ven hollados por torpes y oscuros mandarines.

Los gastos del presupuesto se aumentan progresivamente con asombrosa profusion.

Las arcas del tesoro están siempre vacías; nunca hay ni puede haber en ellas oro bastante para saciar la voraz ambicion de tanto vampiro.

Los empréstitos ruinosos acrecen de dia en dia, hasta el punto de hacerse imposible el pago de los intereses de nuestra inmensa deuda: la bancarrota está muy próxima.

La prensa periódica, el mas firme apoyo, el baluarte de la libertad y de los derechos del pueblo, sufre hoy una represion injusta, ilegal.

Las quintas y matrículas de mar, el odioso impuesto sobre consumos, gravitan hoy sobre el pobre pueblo, lo mismo que en los malhadados tiempos de la dominacion moderada.

La administracion municipal, herida de muerte por los hombres de la España con honra, no puede marchar ni siquiera regularmente.

Los adictos a Montpensier conspiran, no se dan punto de reposo para imponer al pais lo que este rechaza y detesta.

Los falsos liberales, los enemigos de los derechos del pueblo, orgullosos, ciegos y desatentados, intentan malar la revolucion.

Pretenden aniquilar á los verdaderos partidos políticos que, en vez de sostener intereses personales de pandilla, ostentan en su bandera principios fijos, unos de libertad y progreso indefinido, otros de puro absolutismo.

Los hombres de las pandillas, viciados por la corrupcion, la inmoralidad, el individualismo, quieren que la patria sea patrimonio exclusivamente suyo.

Pero será imposible que puedan conseguir su objeto, si los hombres honrados y desinteresados de todos los partidos se aunan y compactan para impedirlo.

Y no lo conseguirán, además, porque en todas las crisis sociales existe algo mas fuerte, mas poderoso que los hombres que las dirigen: *la fuerza irresistible de los acontecimientos.*

Entre los buenos patriotas, entre todos aquellos que aman sinceramente á su país, cunden hoy rumores alarmantes, serios temores, fundados recelos y general desconfianza.

Todos temen por la libertad: todos la ven amenazada por la marcha tortuosa y siniestra de los directores de la cosa pública.

Para sostener, pues, la libertad, los derechos del país; para combatir *planes reaccionarios* tan descabellados como insensatos, se ha formado hoy la coalicion nacional.

En ella deben tomar parte todos aquellos que, sean cuales fueren sus opiniones políticas, sientan latir en su pecho el fuego santo de la patria; todos aquellos que no venden su dignidad, su conciencia política por un puñado de oro; todos aquellos que quieren que la *España sea exclusivamente de los españoles y para los españoles.*

El partido republicano de Teruel estaba por el retraimiento, no queria la coalicion con nadie ni para nada: hoy acepta la coalicion y la lucha electoral, porque así lo ha dispuesto la Asamblea de sus representantes.

Y el que esto escribe, que sostuvo la ineficacia de la lucha electoral y de la coalicion, sostiene hoy ambas cosas, porque así lo acuerda la mayoría del partido.

A la lucha, pues, con decision, energía y patriotismo.

A coaligarse sin temor contra los fariseos políticos; contra los farsantes y proteos; contra los explotadores de nuestra patria, que solo aspiran á *tener oro y mando.*

A las urnas! sin miedo, escudados en la ley, y con nuestras respectivas banderas desplegadas.

A la próxima lucha electoral debemos ir todos con fé, decision y entusiasmo: en esta cuestion no cabe la vacilacion ni la duda: no cabe el temor á nada ni á nadie.

Si los demás partidos coaligados abrigan algun recelo, si temen algun desman, el partido republicano marchará á la vanguardia y les dará el ejemplo de la firmeza y energía que son necesarias, para usar de los derechos que la ley concede.

Y si algunos, prevaliéndose de las posiciones que ocupan, intentasen restringir en lo más mínimo el derecho electoral, ejerciendo coaccion moral ó violenta, el partido republicano se encarga de acudir á los tribunales de justicia contra los infractores de la ley.

Teruel 10 de Marzo de 1872.

Victor Pruneda.

La Redaccion de nuestro periódico há recibido para insertar en él, diferentes artículos sin la firma de sus autores.

Nos dispensarán estos que no podamos complacerles.

El que para el público escribe, tiene un deber en arrostrar la responsabilidad moral ó justificable á sus escritos.

SALUD Y FRATEERNIDAD no rehusa ni rehuará nunca el insertar en sus columnas las comunicaciones ó artículos que se le dirijan, aun cuando tiendan á combatir los principios republicanos federales que sustenta.

Pero no puede insertar ningun escrito que no venga autorizado por la firma conocida de su autor.

Parece que los ministeriales de todos los ministerios, en esta provincia, se agitan extraordinariamente en pro de los candidatos *cuneros.*

En el distrito de Albarracin apoyan á un tal Martino, ingeniero de montes, muy conocido en su casa.

En Teruel se presenta el Sr. don Juan Antonio Irazo, como independiente; sin embargo, le apoyan los agentes del gobierno.

En Mora, Lopez Guijarro, *lázaro* en las últimas cortes.

En Alcañiz el Sr. Otal carlista y diputado en las últimas cortes.

Le combaten el Sr. Cappa y un tal Muñoz, ministeriales.

En Montalban otro tal Muñoz, hijo del Muñoz anterior.

En Valderrobres D. Ramon Nocedal carlista y De Pedro ministerial.

Segun un estado demostrativo que publicó *El Imparcial*, la nueva organizacion dada al ejército por el general Rey, que segun los periódicos ministeriales producía alguna economia en el presupuesto de la Guerra, aumenta, por el contrario, los gastos de dicho ministerio en dos millones; tan sólo por razon de sueldos, y en mas de 10 millones, importe del vestuario de los 80 batallones de nueva creacion; de manera que, añadiendo á estos gastos el coste del armamento, cuarteles, depósitos, dependientes ó guardas de almacenes, etc. la nueva reforma va á costar al país mas de 50 millones.

Así son todas las economías de este Gobierno.

Sea dentro ó fuera del presupuesto, es lo cierto que en dietas para pagar á los profesores que forman los tribunales de oposicion á cátedras se estan gastando sumas fabulosas (mas de un millon de reales) llegando el escándalo á tal grado, que para proveer una cátedra dotada con 16.000 rs. se han gastado, segun nuestros informes, mas de cuarenta mil en pagar sus dietas á los que componian el tribunal de oposicion.

Desafiamos á los periódicos ministeriales á que citen un país ó una época en que haya llegado á tal punto el desconcierto y la inmoralidad administrativa.

Ya son varios los periodistas presos. En cambio, el general Baldeich, que organizó una carga de caballeria contra los estudiantes de Valladolid; y el general Crespo, que consintió los fusilamientos, ó mas bien, los asesinatos de los estudiantes de la Habana, se pasean libres, cobran grandes sueldos, y aun ocupan elevados puestos oficiales. ¿Es esto justicia? Dicen que si; pero ya nos encargaremos de demostrarles lo contrario, enseñándoles cómo se hace que sea buena y cumplida.

MISCELANEA.

El tupé de Sagasta.

Sagasta se ha cortado el tupé. Este importante acontecimiento ha inspirado a *La Tertulia* la siguiente chispeante gacetilla:

Tampoco he dicho que el resellado Sagasta se ha pelado el tupé, lo cual es una gran noticia.... financiera. Ya sé el por qué ha subido la Bolsa. ¿Quién le habrá aconsejado a D. Mateo un tijeretazo tan trascendental? Aquí debe haber un *busilis*, hijo; no se pela D. Práxedes a tontas ni a locas. ¿Quién habrá sido el peluquero que ha tenido el honor de poner su mano plebeya en aquella cabeza de privilegio?

Se dice que Sagasta, apenas vió caer al suelo los crespos rizos de su célebre tupé, se levantó magestuosamente, y recordando a Danton, dijo al peluquero:--Abre el balcón y enseña al pueblo esos rizos; dile que son los primeros pelos de España. El peluquero, conmovido, se preparaba a cumplir las órdenes del señor, cuando Sagasta dió un grito de horror, y agarrando al peluquero por las tijeras, le dijo furioso:--¿Qué has hecho, infeliz! ¿qué me has cortado? ¿En qué tiempo has venido a pelarme! ¡Oh! Sansón, cuando le cortaron el cabello, perdió la fuerza. ¿Será cosa que pierda yo las elecciones porque me ha dejado cortar el tupé? Esta duda es horrible; voy a que denuncien a *La Tertulia*.

En esto entraron en la morada del pelado presidente Abascal, Muñoz, Henao, Venancio González, Gallo y Balaguer.

--¿Qué habeis hecho? exclamaron horrorizados al contemplar a D. Práxedes, que se llevó las manos a la cabeza y dijo con acento conmovido:--¡No hay nada aquí, todo ha ter-

minado!--Señores, dijo Gallo, tengamos una poca de filosofía en tan grave conflicto; probemos que somos hombres que sabemos resistir con ánimo fuerte los embates de la desgracia. Es un dolor, pero ya se ha pelado, y no hay que afligirse hablándole del asunto.

--Del lobo un pelo, exclamó Henao cogiendo un rizo y guardándolo en la cartera.... de viaje.

--¿Qué es eso de lobo? preguntó Abascal con aire de recaudador de Alcira. ¿Quiere V. vengarse, ahora que lo vé pelado, de no haber sido nombrado director de Comunicaciones?

--¿Quién se acuerda de eso? exclamó Venancio González; ahora no es ocasión oportuna de hablar de esas cosas. Hoy no debemos hacer mas que sentir, un tupé como el que se ha cortado, no se encuentra detrás de una esquina. ¿Qué lo diga Balaguer!

--Yo, señores, exclamó conmovido el bardo catalán, ¡estoy aquí aterrado! Imploro el favor de las musas, porque los epitafios son para las ocasiones solennas; acabo de improvisar uno al tupé.

--Que lo diga, que lo diga, exclaman todos.

--Que baile, dijo Sagasta. ¿Cómo! ¿Un epitafio a mis pelos? A ver, ¿cómo dice?

Balagner se pone los quevedos, se pasa la mano por la frente, se mira al espejo, cuenta las vigas del techo de la sala, se pasea, escupa, y no por el colmillo, se para, y dice:

¿Adónde irán esos pelos cortados por las tijeras? ¡Pobres pelos de Sagasta que arrebató del nido el huracán!

--¡Divino! ¡Divino! dijeron todos. Cada cual cogió un rizo del tupé. Sagasta entregó una esquila al peluquero, en la que le recomendaba a Von Blas que le diese una gran cruz, y acabó la escena, que no pudo ser ni mas tierna ni mas conmovedora.

doblado; por eso no pueden reconciliarse radicales y calamares... lo que son:--Amigo viejo, tocino y vino añejo.--Al amigo y al caballo no cansallo.--A rey muerto rey puesto: eso será segun y conforme.--A muertos y a idos no hay amigos: así les sucede a los dinásticos radicales.--Amisad de yerno sol en invierno.--Amoldarse al genio y a los caprichos de alguno; traslado a Sagasta y compañía.--Amoldarse a ser sabado por la mañana y por la tarde: esto es aplicable al pueblo español, que lo soben toda clase de sobones.--Amoldarse a subir con la talega a cuestras: allá va eso para los aduladores y cortesanos.--Amor de si mismo: Sagasta, Serrano y demas hombres grandes del presupuesto.--Al amor de la hambre: los chupóteros al amor del presupuesto.--Amor con amor se paga: coalicion nacional.--Amor de asno, con bocado ¿qué me cuenta V.?--Amor de niño, aguz en astillo.--Amor de padre que lo demás es aire: como España no tiene padre ni madre, sino muchos padrastros... así anda ello.--Ancha Castilla: eso dicen los esplotadores políticos.--Andar a sus anchas: eso hacen los políticos de pacotilla.--Anchas tragaderas: las tienen todos los farsantes políticos.--Andar a caza de gángas: los presupestivos.--Andar a caza de alguna cosa: Sigaore Dragonetti y compañía.--Andar a ga-

Ya ven mis lectores que, a pesar de las seis denuncias, me entero de todo, y no pasa nada que el público deba saber que yo no se lo diga.

Hay que convenir en que la noticia con todos sus pormenores del pelado de Sagasta, hará sensacion en el mundo diplomático.

Por lo pronto, se dirá que al presidente del Consejo hasta el cabello le estorba, y esta es una gran nueva para los fronterizos, que no han perdonado medio alguno, hasta conseguir que Sagasta se pelase.

No en vano decía D. Mateo que respondia con la cabeza, que formaba el partido conservador.

No lo ha formado y ha cumplido su palabra; el tupé valia mas que la cabeza, el sacrificio ha sido heroico, le felicito. T. B. L. A. U.

Nuestro querido amigo Orense, tiene unas cosas!

Los reaccionarios de todas las situaciones, al oír los discursos de Orense, decían siempre como por sarcasmo: cosas de Orense!

Y sin embargo, Orense que habla el lenguaje del pueblo, ha dicho siempre verdades como templos.

Hè aquí la definicion que hace Orense de los diputados que se llaman a sí mismos independientes:

«Estos independientes, apenas toman asiento en el congreso, se quitan el y se convierten en dependientes del gobierno.

Poco despues suprimen el de y se quedan en pendientes, colgados siempre de las orejas de los ministros, para conseguir de ellos algunos destinos ó algunas subvenciones, para carreteras y ferro-carriles, por ejemplo.

Mas tarde borran el pen, y se vuel-

tas... a sombra de tejado.--Andar a la cuarta preguntaz andaban así muchos, antes de la gloriosa y son hoy millonarios.--Andar a la flor del barro: así andan hoy los reaccionarios.--Andar a la que salta.--Andar a la sopa: el pueblo que sufre y paga.--Andar a los bonicos: los que chupan.--Andar al estriquite.--Andar a mia sobre tuya: los que cobran sobre los que pagan.--Andar a saltó de mata: así anduvieron ciertos hombres que son hoy furiosos reaccionarios.--Andar a tres menos cuartillo: así andarán pronto los esplotadores.--Andar a vueltas con alguno: así andan los reaccionarios con los macarrones.--Andar buscando tres pies al gato: ahí están los farsantes, los escamoteadores de la cosa pública.--Andar con el tiempo: así andan los bajos aduladores por chupar.--Andar de capacaida: pronto sucederá esto a los traidores.--Andar el diablo en Cantillana: algo de eso tenemos hoy en el país perdido.--Andar el mundo al revés: así sucede en el país perdido despues de la golosa.--Andar en dáres y tomáres, en dimes y diretes: traslado a los radicales, sagasteros y moros fronterizos.--Andar a picos pardos.--Andar pisañdo huevos.--Andar por los cielos... por los suelos: los que hoy están altos, mañana estarán bajos, tamañitos, si no les rompen la erisma.

(Se continuará)

DESCRIPCION CIENTIFICO-ENCICLOPEDIA

DE UN LUGAREJO QUE SE LLAMA

TORTAJADA.

(Continuacion)

--Aquí nadie se entiende: no es cierto, como diaria *La Correspondencia*: se entienden y lo entienden los mamones de la nómina.--Anales parlamentarios ¿para qué? papel de estraza en el país perdido.--A buena hora es noche: segun y conforme.--Armarse de paciencia... los buenos, que los malos ya las pagarán todas juntas.--Adelante, hijos del trabajo: vuestro día no está lejos.--Asambleas burocráticas: hombre no diga V. eso.--Adjetivos encomiásticos: los usan los papelotes ministeriales por escrito; de palabra los que pretenden chupar.--Año nuevo vida nueva: eso decimos nosotros.--Año de nieves año de bienes: algunos años hay muchas nieves, pero poco dinero: todo se lo chupa la nómina.--Adelante con la música: lo de ahora no es música sino murga.--Alábate curto que te se cae el rabo: nosotros conocemos muchos que se alaban de ser grandes hombres y son grandes calabazas.--Amigo de gancho y rancho: los calamares.--Amigo reconciliado, enemigo

ven todo *dientes*, para comer mas aprisa las subvenciones obtenidas.

»Y, por último, se desprenden del *di* y se quedan en lo que verdaderamente son: en *entes*.»

Mas de dos mil ayuntamientos, al decir de un periódico, no han podido reunirse por haber sido anuladas sus actas.

Verdadero respeto al sufragio universal.

Lo que hacen hoy los explotadores con los ayuntamientos, no lo hicieron nunca los reyes absolutos.

Cierto periódico, decia en términos mas ó menos explícitos, segun *La Igualdad*, que el gobierno correrá con los gastos electorales de algunos aspirantes á diputados ministeriales que se niegan á presentarse como candidatos ministeriales, por no tener donde caerse muertos.

No puede creerse semejante cosa; pero si fuese cierto, nosotros esclamaríamos »al ladrón! »al ladrón!

Dice el Universal: «En la destitucion de ayuntamientos se ocupa hoy el gabinete; asi lo anuncia con espantable franqueza un diario ministerial.»

Adelante con los faroles..... iremos siguiendo la procesion.

Un alcalde calamar de un pueblo de Andalucia, ha publicado el bando siguiente:

«Artículo 1.º—Tanvien pruibó las pistolicas y almas blancas.

2.º—Todoz vuzotros yebareis bozós puestos en güestros peros.

3.º—Searroegerán los güelles paque no ballan mitiendo zambra y jaciendo estrupisio con las mosas.

4.º—A las 10 de la noche todaz las presonas y demás zolteros se introducirán por su mesmo conducto en sus vibiedades.

A todo el que infringere alguna de estas mis porposiciones se le ostigará con las penas del Tósigo perneal con toda la juerza de sus letras.»

Al mismo alcalde se le remitió un estado de Estadística, para que lo llenase, y lo devolvió en esta forma:—casas.—denguna, escepto la del señor cura y la de la señora tomasa, las demas son chozas—clases de ganado.—Caballar, mular, gursial y animal, que con permiso de V. S. asi se titulan.—Tambien hay gallinas, pollos y demas cuadrúpedos. Clima.—no ha subido este año.»

LARGARTE.

Consejos á un pobre diablo.

«Vete, vete corriendo, sal de tu casa, y aléjate en seguida de nuestra pátria;

porque es seguro que aqui solo te esperan graves disgustos.

No te detengas, jóven desventurado, ni te ciegue el deseo de irte con cuartos; pues si te quedas, por los tuyos no ofrezco cuatro pesetas.

¿No ves que ya á tu lado no hay tres amigos? ¿No ves que los que tienes son... conocidos? Y por dinero, te venderán como antes á otros vendieron.

Llama al mozo de enfrente dale tu cofre, y paragnas y capa al punto coje; y enseguidita por la estacion que quieras sal de la villa.

Lárgate, desdichado; lárgate pronto, mira que te aconsejo por tu amor propio; pues si te quedas, verás en tus costillas las consecuencias.

(Trueno Gordo.)

--D. Cándido, ¿qué nuevas noticias se han adquirido acerca de la terrible sublevacion del dia de San José?

--No es V. mal José si cree en tales paparruchas. ¿No comprende V. que en política, y particularmente en la política de ciertos politiquillos, hay siempre un *busilis* que cualquier hombre de mediano criterio descubre á cien leguas de distancia?

Un gato desde un tejado.--¡Uffff! ¡Uffff!

Se ha publicado el número 54 de la ILUSTRACION REPUBLICANA FEDERAL cuyo sumario insertamos á continuacion:

Testo.--Los partidarios de la paz, por E. Rodriguez Solis.--Fueros y Federaciones, por Francisco Ruiz de la Peña.--Ilustracion pública, por Eusebio Aguilera.--La redencion del esclavo, por Constantino Llombart.--Revelacion, por Manuel Elizaburu.--Curiosidades, por X.--Teatros, por Lisso.--Asamblea Republicana Federal.--Sucesos de Barcelona.--Ingenio Santa Teresa (isla de Cuba).--La cantinera republicana (novela).--Revista general, por E. Rodriguez Solis.

Grabados.--Sucesos de Barcelona: descargas en la plaza de San Jaime al reponerse los consumos.--José Anselmo Clavé, presidente de la diputacion de Barcelona.--Ingenio Santa Teresa (a) agüicas (isla de Cuba.)

PRECIOS á que se vendieron los granos en el dia de ayer en el Almudí público de esta capital.

	Rls.	cén'ts
Trigo candeal, fanega.	35	»
d. chamorra.	37	»
Id. jaja.	32,50	
Id. royo.	31	»
Id. morcacho.	25	»
Centeno.	18,75	
Cebada.	18	»
Maiz.	24	»
Avena.	12	»

ULTIMA HORA.

Hoy probablemente celebrará reunion el partido carlista, en la cual, si, como suponemos, se acuerda secundar en esta provincia la coalicion nacional, bajo las bases reproducidas á la cabeza del presente número, se nombrarán de su seno las tres personas que, en union con las ya designadas por el Comité republicano y por el radical, habrán de constituir la Junta directiva provincial para las próximas elecciones de diputados, compromisarios y senadores.

Confiamos que nuestros correligionarios tomarán en consideracion el artículo que hoy publicamos suscrito por nuestro querido amigo y compañero de redaccion, Victor Pruneda, y que cada uno en su esfera prestará su apoyo en las próximas elecciones al pensamiento ya realizado de la *coalicion nacional*, posponiendo á las decisiones de nuestro gran partido, la opinion individual que cada uno pueda tener respecto á cuestiones de conducta que nada alteran la firmeza en nuestros principios. Los republicanos, mas que nadie, debemos acatar la ley de las mayorías, y tener siempre en la memoria aquello de «la union constituye la fuerza.»

ANUNCIOS.

Se vende un PIANO horizontal de muy buenas condiciones. En la imprenta de este periódico se dá razon.

Imp. de La Concordia.